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К
омитет Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам 
и охране окружающей 

среды поддержал подготовлен-
ные Минприроды РФ поправки 
в закон «Об охране окружаю-
щей среды». Они нацелены на 
совершенствование сложив-
шейся системы ликвидации на-
копленного вреда и, по словам 
председателя комитета Дми-
трия Кобылкина, делают акцент 
на выявление, исследование, 
оценку вредных объектов. 

Сегодня в рамках нацпро-
екта «Экология» в России реа-
лизуется федеральный проект 
«Чистая страна», призванный 
обеспечить к 2024 году ликви-
дацию 191 свалки и 88 объектов 
накопленного вреда. С 2025-го 
продолжением этой програм-
мы станет проект «Генеральная 
уборка», также ориентирован-
ный на нейтрализацию послед-
ствий человеческой деятельно-
сти — ликвидацию брошенных 
предприятий и нелегальных 
свалок. Пока в паспорт проек-
та включено 1929 объектов, но 
общая картина может меняться 
по мере активизации субъектов 
РФ и муниципалитетов. Частью 

генеральной уборки, но уже за 
счет «окрашенных» экологиче-
ских платежей или собственных 
средств территорий, становит-
ся ликвидация менее масштаб-
ных, но более многочисленных 
объектов. 

По данным Минприроды РФ, в 
прошлом году в стране насчиты-
валось около 16 тысяч несанкци-
онированных свалок, хотя это 
может быть лишь верхней частью 
мусорного айсберга. Как призна-
ют эксперты, количество таких 
объектов в последнее время уве-
личилось: в 2021 году, по некото-
рым оценкам, более чем на 9 про-
центов. В антирейтинг попали и 
некоторые уральские области.

Каждый регион ищет соб-
ственные методы, чтобы оста-

новить замусоривание террито-
рий. На Среднем Урале, к при-
меру, в декабре прошлого года 
стали устанавливать фотокаме-
ры на участках, где неконтроли-
руемая выгрузка мусора наибо-
лее вероятна. 

— Фотоловушки включаются 
при движении, фиксируют но-
мер машины и моментально от-
правляют снимки на электрон-
ные почтовые адреса. Сами аппа-
раты работают в широком диапа-
зоне температур, данные переда-
ют посредством сотовой связи, — 
рассказывает министр энергети-
ки и ЖКХ Свердловской области 
Николай Смирнов.

Свой фронт борьбы открыли 
и тюменцы: по итогам прошлого 
года с их карты загрязнений ис-

чез 21 нелегальный объект, а за 
десятилетие ликвидировано 
648 свалок площадью около 
297 гектаров. На ту же цель рабо-
тает стратегия развития сорти-
ровочного комплекса для эффек-
тивной утилизации отходов. В 
правительстве региона отмеча-
ют: продвинуться здесь помог за-
пуск трех мусоросортировочных 
заводов в Тюмени, Тобольске, 
Ишимском районе, а также стан-
ции в Ялуторовске. Эта инфра-
структура досрочно, с опереже-
нием на восемь лет, полностью 
обеспечила сортировку мусора, 
тогда как в среднем по России 
этот показатель за год вырос с 
42,8 до 50 процентов.

Согласно статистике Роспри-
роднадзора, самое значительное 

количество стихийных свалок в 
УрФО фиксировалось на Южном 
Урале, поэтому здесь взяли на 
вооружение наиболее радикаль-
ный метод: отказавшись от руч-
ного управления зачисткой, 
«штучной» ликвидации мусор-
ных залежей, приняли регио-
нальную программу, нацелен-
ную на полное искоренение сти-
хийных отстойников.

— Министерство экологии об-
ласти составило реестр из 
1020 объектов — небольших, пло-
щадью несколько десятков мет-
ров, и огромных, занимающих 
десятки гектаров. Более 500 уже 
«зачищено». Вначале стали из-
бавляться от самых простых, сей-
час рассматривается возмож-
ность ликвидировать еще 218, 
уже крупнее. Такими темпами 
справимся с большой уборкой, 
наверное, года за два, — делится 
планами председатель комитета 
по экологии и природопользова-
нию Заксобрания Челябинской 
области Михаил Махов.

Однако, отдают себе отчет 
инициаторы, избавлением от су-
ществующих свалок дело не за-
кончится, и придется позаботить-
ся, чтобы они вновь не стали мно-
житься на обочинах дорог, строй-
ках, в дачных, гаражных коопера-
тивах, на пустырях. Для этого по-

требуется иная культура обраще-
ния с мусором, когда поддержа-
ние чистоты становится заботой 
не только властей, но и обще-
ственности, каждого жителя. •

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В 
число российских ре-
гионов, лидирующих 
по темпам цифровиза-
ции дорожно-транс-
портной инфраструк-
туры, вошла Сверд-
ловская область. Толь-
ко за прошлый год на 
Среднем Урале уста-

новлено более 150 детекторов 
движения транспорта, которые 
позволяют оценивать трафик и 
плотность потока машин, и 
26 умных светофоров, переклю-
чающих сигналы в зависимости 
от этих показателей.

За последние годы муници-
палитеты вложили сотни мил-
лионов рублей в интеллектуаль-
ные транспортные системы 
(ИТС). Но из десятков внедрен-
ных элементов дорожной ин-
фраструктуры самые популяр-
ные — это, пожалуй, система 
умных светофоров и смарт-
остановки общественного 
транспорта. Они стали нагляд-

ными символами преображе-
ния городской среды.

Любопытно, что первый в Рос-
сии интеллектуальный остано-
вочный комплекс был представ-
лен десять лет назад именно в 
Екатеринбурге. Павильон на сол-
нечных батареях со спутниковой 
системой навигации, мониторин-
гом транспорта, кнопками вызо-
ва полиции и МЧС, платежным 
терминалом и даже контейнера-
ми для раздельного сбора мусора 
вызвал тогда бурю эмоций. Но 
вот в жизни большинство опций 
оказалось невостребовано. Му-
ниципалитеты предпочли  более 
скромные, урезанные варианты, 

но даже при этом не все экспери-
менты прошли успешно. От чего 
пришлось отказаться и почему 
буксует развитие дорожного ин-
теллекта, выяснял коррес пондент 
«РГ». 

С планом по жизни
Житель Первоуральска Миха-

ил Домрачев уверен: транспорт-
ную систему родного города не-
обходимо реформировать. Мест-
ные власти вроде бы не против, 
но к комплексному решению про-
блемы, видимо, не готовы.

Несколько лет назад одна из 
московских компаний, специа-
лизирующихся на урбанистике, 

по соглашению с правительством 
Свердловской области, муници-
пальными властями и ведущим  
градостроительным предприя-
тием создала концепцию разви-
тия Первоуральска. По офици-
альной информации, расходы на 
разработку план-схемы превы-
сили 70 миллионов рублей. Про-
ект одобрили не только власти, 
но и горожане, и перестройка 
стартовала. По количеству новых 
светофоров, оснащенных тайме-
рами обратного отчета, Перво-
уральск сейчас в числе регио-
нальных лидеров.

Благодаря настройке свето-
форов удалось избавить от про-
бок одну из ведущих транзитных 
улиц города. Вроде бы хорошо. 
Но Михаил с биноклем в руках 
отслеживал, насколько эффек-
тивно работает «зеленая волна», 
и заметил, что на других улицах 
пробки не просто сохранились — 
они выросли.

— Тормозить рано. Любой ин-
теллектуальной системе необхо-
димо умное управление и ком-
плексный подход. Как ни пара-

доксально, в нашем немалень-
ком и разбросанном городе, где 
действует два десятка автобус-
ных маршрутов, нет даже единой 
схемы движения автобусов, что-
бы человек мог сориентировать-
ся в маршрутной паутине, не го-
воря уже об электронном отсле-
живании маршрутов, — излагает 
свое видение проблемы молодой 
человек.

Активисты первоуральского 
сообщества «Умный город», куда 
входит и Домрачев, нарисовали и 
напечатали несколько экземпля-
ров схемы движения обществен-
ного транспорта… будущего. На 
ней они представили горожанам 
послереформенную маршрут-
ную сеть — именно ту, что была  в 
разработанной москвичами 
план-схеме развития Первоу-
ральска (в ней, к слову, 
предусмотрен даже 
трамвай). 

ОФИЦИАЛЬНО

Председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин подписал 
распоряжение о присвоении 
аэропорту «Ремезов» города То-
больска международного стату-
са. В нем установят многосто-
ронний пункт пропуска через 
госграницу.

НАЗНАЧЕНИЕ

Директором департамента об-
щественных, внешних связей и 
молодежной политики Югры на-
значен Яков Самохвалов. До это-
го он занимал должность руково-
дителя центра гражданских и со-
циальных инициатив региона. 

ЦИФРЫ

76,7 процента составил уровень 
цифровой зрелости экономики 
Тюменской области в 2022 году. 

На 43,3 процента выросло про-
изводство текстильных изделий 
в Свердловской области в 
январе—ноябре 2022 года по от-
ношению к аналогичному пери-
оду 2021-го. Выпуск одежды уве-
личился на 21,5, а изделий из 
кожи — на 4,3 процента.

На 0,5 миллиона долларов экс-
портировала Югра в 2022 году 
продовольственных товаров и 
сельхозсырья.

288 ямальских бизнесменов вос-
пользовались в 2022 году займа-
ми на льготных условиях.

Более 122 миллионов рублей за-
долженности по зарплате выпла-
тили сотрудникам предприятий 
Тюменской области в 2022 году в 
результате прокурорского вме-
шательства.

162 километра сетей водо- и 
теплоснабжения капитально 
отремонтируют в Югре в 2023—
2024 годах. Стоимость работ со-
ставит три миллиарда рублей. 

3,4 миллиарда рублей вложит в 
модернизацию систем водоснаб-
жения и водоотведения Тюмен-
ской агломерации в текущем 
году «Росводоканал Тюмень».

На два миллиарда рублей увели-
чен общий объем строительной 
госпрограммы Свердловской об-
ласти в 2023 году. Финансирова-
ние из всех источников составит 
27,3 миллиарда.

На семь процентов сократился 
производственный травматизм 
на предприятиях Тюменской об-
ласти в 2022 году. Однако число 
погибших на производствах не 
изменилось — 15 человек.

130,7 миллиарда рублей запла-
тили жители Тюменской области 
за различные услуги с января по 
ноябрь 2022 года, что на 11 мил-
лиардов больше, чем за анало-
гичный период 2021 года.
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А К Ц Е Н Т

Благодаря настройке светофоров 

удалось избавить от пробок 

одну из магистралей Первоуральска, 

зато на других улицах они выросли
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Мурад Керимов, заммини-
стра природных ресурсов 
и экологии РФ:

—  Подготовленный Минприроды РФ 
законопроект направлен на созда-
ние правовых механизмов для реа-
лизации федерального проекта «Ге-
неральная уборка», цель которого — 
полная инвентаризация объектов 
накопленного вреда на территории 
страны, а также оценка их влияния 
на здоровье людей. В настоящее 
время законодательством преду-
смотрена оценка влияния объектов 
накопленного вреда только на окру-
жающую среду.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕМА НЕДЕЛИ В уральских регионах разворачивают борьбу с несанкционированными свалками

Найти и обезвредить
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Всего на начало года Ликвидировано за год Выявлено за год

2020 2021 2020 2021 2020 2021

Челябинская область 1080 1049 174 309 119 298

Свердловская область 208 215 88 103 221 235

Курганская область 129 51 415 174 356 162

Югра 72 55 43 40 26 23

Тюменская область 34 34 24 84 24 135

ЯНАО 9 158 54 206 203 119

ТЕХНОЛОГИИ Выдержала ли проверку временем система 
умного регулирования дорожного движения

Интеллект 
против пробок

В Екатеринбурге 68 остановочных 

комплексов, оснащенных интерак-

тивным цифровым модулем, 

и 70 — с электронным информацион-

ным табло. Но не все они работают.
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Бюджет отдали 
под внешний контроль
В городе Миассе Челябинской области подписано согла-
шение о передаче полномочий по контролю за средства-
ми муниципального бюджета на региональный уровень. 
Теперь за правильностью расходования средств будут 
следить ревизоры Контрольно-счетной палаты прави-
тельства области. Под документом поставили подписи де-
путаты Миасского городского округа. Как пояснили в 
Контрольно-счетной палате, возможность передачи та-
ких полномочий предусмотрена законодательством РФ. 
Это позволит использовать ресурсы и компетенции реви-
зоров в качестве дополнительной защиты от финансовых 
нарушений при реализации муниципальных программ.

Инвесторы вложатся 
в создание data-центров
Несколько инвесторов заинтересовались перспективой 
строительства центров обработки данных (ЦОД) в Тю-
мени. Напомним: для телекоммуникационных компа-
ний, возводящих ЦОД, регион в два раза снижает нало-
ги на имущество и землю, а также предоставляет воз-
можность вычета по налогу на прибыль. По мнению ди-
ректора областного департамента информатизации 
Станислава Логинова, появление таких объектов позво-
лит бизнесу сэкономить на создании и обслуживании 
собственных серверных мощностей. Компании смогут 
размещать в data-центрах цифровые сервисы и систе-
мы, что, в свою очередь, повысит доступность их услуг. 
Пока ближайшие опорные ЦОДы расположены в Екате-
ринбурге и Новосибирске.

Мусорные комплексы 
построят по концессии
Объекты по обработке, утилизации и размещению от-
ходов появятся в Салехарде, Новом Уренгое и Мурав-
ленко. Их суммарная мощность составит 203 тысячи 
тонн в год. Уже подобраны участки, проектная доку-
ментация проходит госэкспертизу. Основную часть 
финансирования обеспечит Российский экологиче-
ский оператор за счет средств, полученных от выпуска 
облигаций. «Год экологии показал, что у людей есть за-
прос на современную систему обращения с ТКО. Кон-
цессия позволит не только построить нужные объек-
ты, но и сдержать тарифы для населения», — подчерки-
вает губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов.

Выплата по программе 
«Сотрудничество» выросла
До 91 249 рублей подняли среднюю рыночную стои-
мость квадратного метра жилья, которая используется 
при расчете сертификата для ямальцев, желающих пе-
реехать по программе «Сотрудничество» на юг Тюмен-
ской области, где более мягкий климат. С начала года 
выдан уже 41 такой документ. Приоритетным правом 
на соцвыплату пользуются граждане, проживающие в 
аварийном фонде. В частности, в 2022 году таких се-
мей было 105 из 689. Всего начиная с 2018 года участ-
никами программы стали 4660 семей.

В Тюмени взбодрят 
туротрасль
Уже в феврале тюменских экскурсоводов ждет серьез-
ная аттестация. Далее предстоит повышение квалифи-
кации сотрудников гостиниц и термальных комплексов 
в рамках ранее утвержденного стандарта сибирского 
гостеприимства, сообщила руководитель областного 
департамента потребительского рынка и туризма Ма-
рия Трофимова. По итогам прошлого года специалисты 
отрасли составили цифровые портреты региона, тури-
стического бренда, объектов индустрии гостеприим-
ства и на их основе определились с трендами нового пе-
риода. Нынче в приоритете — сельский туризм, экоту-
ризм, загородный отдых, на развитие этих направлений 
предприниматели из глубинки могут получить гранто-
вую поддержку. Планируется также сохранить ряд став-
ших уже традиционными гастрофестивалей и выставок, 
но наполнить их новым содержанием.



18 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

9 февраля 2023
четверг № 29 (8974)

Экономика Уральского округа
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Импортные 
лифты могут встать 
на паузу

На верхний 
не везет

Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Представители управляющих компаний заявили о том, 
что в Екатеринбурге возможны проблемы с эксплуата-
цией лифтов. Импортное подъемное оборудование, ко-
торое используется, в частности, в высотках, жилых и 
офисных, уже начало останавливаться: изношенные 
детали нечем заменить — поставки фирменных запча-
стей прекращены. В ситуации разбирался корреспон-
дент «РГ». 

Местные СМИ уже поведали о таких случаях. Так, в 
подъезде новой высотки на улице Водоемной из двух 
подъемников производства фирмы Otis на ходу только 
один, жители вынуждены подолгу ждать очереди к рабо-
тающему лифту: в подъезде сто квартир.

Как сообщил «РГ» директор УЖК «Территория-Атом» 
Алексей Салахов, проблемы у двух лифтов выявили в 
конце прошлого года 
в результате плано-
вой проверки. Спе-
циалисты обнару-
жили, что ремни 
американских подъ-
емников (в этой кон-
струкции использу-
ются именно ремни, 
а не тросы) начали 
трескаться. В резуль-
тате одну из кабин 
пришлось заблоки-
ровать.

— Жильцы пеш-
ком не ходят, но оче-
реди к лифту дей-
ствительно возника-
ют, — подтвердил Са-
лахов. — Мы не без-
действовали — тут же 
стали искать новые 
ремни для замены. 
Когда компания Otis 
приняла решение 
покинуть российский рынок, она ушла сначала из про-
винции, а затем из Москвы и Санкт-Петербурга. Конечно, 
питерский филиал мог бы поставить оригинальные зап-
части. Однако Ростехнадзор их бракует: американская 
компания вышла из договора о сертификации, а Россия 
ввела ответные санкции. Мы стали заложниками ситуа-
ции. Кстати, Otis повел себя некрасиво: в компании со-
знательно не отвечали на наши запросы. 

По данным из открытых источников, в прошлом году 
новым владельцем активов компании в РФ стал россий-
ский холдинг S8 Capital Армена Саркисяна. Бизнес полу-
чил название «Метеор лифт» и именует себя компанией 
полного цикла. Она предоставляет услуги по проектиро-
ванию, производству, техническому обслуживанию и 
модернизации систем вертикального транспорта. На 
официальном сайте говорится, что мощности заводов по-
зволяют полностью обеспечить потребность российско-
го рынка в современных лифтах. Но пока даже заменить 
изношенные детали оказалось непросто. 

— Ростехнадзор рекомендует использовать китайские 
запчасти, однако переход на продукцию нового постав-
щика требует времени. Пока мы получили коммерческие 
предложения аналогов, пока оформили документы… А 
ремни компании из Санкт-Петербурга не подошли по 
техническим параметрам, — разъясняет Салахов. 

Что же это за ремни, неужели настолько сложное из-
делие? По словам директора УК, обычно производители 
лифтов устанавливают стальные тросы — они надежнее, 
служат дольше — до 10 лет. А ремни Otis изготовлены из 
резины с металлизированной начинкой. Они дешевле 
тросов, но замена тоже весьма накладна: комплект фир-
менных ремней для одного лифта стоит миллион рублей. 
Китайские же с демонтажом старых и монтажом новых, 
подсчитали в УК, обойдутся в 650 тысяч. Но цена не глав-
ное — качество важнее, считает Салахов. Необходимо 
лишь найти поставщика, который его обеспечит. По его 
словам, подобные ремни вполне могли бы производить 
свердловские предприятия, например завод РТИ, произ-
водивший подобные резинотехнические изделия, напри-
мер, конвейерную ленту.

Потребность в таких запчастях большая, ведь лифто-
вые ремни быстро старятся и в других домах. Подъемни-
ки западных производителей (среди них не только аме-
риканская Otis, но и немецкая ThyssenKrupp Elevator, 
финская Kone) массово устанавливали не только в много-
квартирных домах, но и во многих учреждениях и орга-
низациях Екатеринбурга. К примеру, сверкающие не-
ржавейкой скоростные лифты курсируют в здании пра-
вительства Свердловской области. Надо полагать, их 
остановка крайне нежелательна.

Между тем «РГ» выяснила, что конвейерные ленты 
сейчас выпускает не Уральский завод РТИ, а обособлен-
ное предприятие — Уральский завод конвейерных лент. 
Как сообщили на предприятии, изделия такого рода — с 
металлизированной начинкой — здесь еще не изготавли-
вали, профиль компании — продукция из резины и ткани. 
Но, возможно, в регионе все-таки удастся найти произво-
дителей, желающих взяться за новый заказ и не боящих-
ся длительного процесса сертификации. •

КСТАТИ

По данным департамента информационной политики 

Свердловской области, в 2023 году из бюджета региона на 

замену старых лифтов выделят 400 миллионов рублей. 

Подъемники каких производителей планируют закупить, не 

уточняется, однако ранее министр энергетики и ЖКХ реги-

она Николай Смирнов сообщал, что в перечне производи-

телей отечественные компании (из Щербинки и Нижнего 

Новгорода), а также белорусские — из Могилева. Последние 

прекрасно подходят для уральских многоэтажек благодаря 

общим стандартам наших стран. По данным руководителя 

отделения посольства Республики Беларусь в Екатеринбур-

ге Сергея Чичука, в прошлом году поставки белорусских 

лифтов в Свердловскую область увеличились в 2,6 раза.

Наталия Тихонова, УрФО

П
равительство РФ 
приняло решение, 
которое повлияет 
на экономику не 
т о л ь к о  Х а н т ы -
Мансийского авто-
номного округа . 
Особая экономиче-
ская зона (ОЭЗ) 

«Нягань» станет второй в УрФО. 
Первую открыли в Свердлов-
ской области 12 лет назад, но 
бюджетные вложения окупи-
лись лишь недавно. Избежит ли 
югорский проект судьбы «Тита-
новой долины», разбирался 
корреспондент «РГ».

Бросают якоря
Соглашение о создании ОЭЗ 

промышленно-производствен-
ного типа Минэкономразвития 
РФ, правительство Югры и адми-
нистрация Нягани подписали 
25 января. Ее площадь составит 
272,8 гектара. Приоритетными 
направлениями станут лесопере-
работка, производство стройма-
териалов, оборудования для неф-
тесервиса, растениеводство и пи-
щевое производство, химпром, 
хранение и логистика, IT.

С пятью потенциальными ре-
зидентами заключены соглаше-
ния о намерениях. Так, компания 
«КОМИТА» собирается произво-
дить в Нягани кормовой белок 
(биопротеин), Группа «Полиплас-
тик» — полимерные трубы. Югор-
ский лесопромышленный хол-
динг откроет фабрику мебели 
мощностью 7 миллионов товар-
ных единиц в год, а компания 
«Социальная инфраструктура — 
Сибирь» — домостроительный 
комбинат. Фирма «Смарт Нет-
воркс» намерена создать центр 
обработки данных, поскольку ря-
дом находится Няганская ГРЭС, 
энергии в избытке, и допоборудо-
вание для охлаждения серверов 
не потребуется.

Общий объем инвестиций 
якорных резидентов на первом 
этапе оценивается в 25 миллиар-
дов рублей, выручка — в 133,2 мил-
лиарда. Кроме того, они заплатят 
в разные фонды 1,7 миллиарда 
руб лей страховых взносов и соз-
дадут около 800 рабочих мест.

Оплата в кредит
Минэкономразвития переда-

ло автономии полномочия по 
управлению ОЭЗ: ведение ре-
естра резидентов, контроль за со-
блюдением соглашений, функции 
госзаказчика на создание инфра-
структуры за счет бюджета, сооб-
щил директор департамента эко-
номического развития Югры Ро-
ман Генкель. Проектная докумен-
тация на первый этап инженер-
ной подготовки на площади 
149 гектаров уже проходит гос-
экспертизу. В первом квартале 
2023 года объявят конкурс на вы-
бор проектировщика админи-
стративного здания, пожарного 
депо, таможенного поста. 

При общей стоимости инфра-
структуры 2,5 миллиарда рублей 
почти 1,8 вложит регион. Сумма 
внушительная. Для сравнения: на 
«Титановую долину» за 12 лет по-
тратили 4,6 миллиарда, но ее тер-
ритория — 395 гектаров. Причем 
78 процентов средств выделил 
субъект. Первая очередь сверд-
ловской ОЭЗ начала застраивать-

ся в 2010 году, вторая — в 2018-м, 
но лишь к 1 декабря 2022 года по-
ступления от резидентов пере-
крыли пять миллиардов рублей, 
то есть проект наконец окупился.

У северян сроки строитель-
ства предельно сжатые — два года, 
однако депутат Госдумы Ольга 
Ануфриева уверена, что региону 
это по силам. Во-первых, бюджет-
ная обеспеченность Югры высо-
кая, во-вторых, указанная сум-
ма — инфраструктурный бюджет-
ный кредит. Когда запускали «Ти-
тановую долину», таких инстру-
ментов попросту не существова-
ло, поэтому приходилось изыски-
вать другие способы финансиро-
вания. На сегодня площадка 
«Верхняя Салда» полностью 
оснащена сетями. Развитие вто-
рой, «Уктуса», еще продолжается, 
в 2023 году на эти цели регион на-
правит 241,2 миллиона рублей.

Город малого бизнеса
Нягань для базирования ОЭЗ 

выбрана по ряду причин: здесь 
имеется нужная логистическая и 
коммунальная инфраструктура, 
сырье, рядом ГРЭС. Кроме того, 
более половины экономически 
активного населения занято в 
сфере малого и среднего бизнеса, 
что нетипично для городов неф-
тяников. Теперь субъекты МСП 
смогут заключать субконтракты 
с крупными предприятиями. 

— В Нягани хорошая экономи-
ческая динамика, проживает поч-
ти 60 тысяч человек, то есть про-
блем с трудовыми ресурсами 
тоже не будет. Деревообработка 
исторически одна из ведущих от-
раслей, — перечислила плюсы 
Ольга Ануфриева. 

Одно из возможных узких 
мест — логистика. Город связан ав-
тодорогами на юге с Ханты-
Мансийском, Тобольском и Тю-
менью, на юго-западе — с Серовом 
и Екатеринбургом. Правда, рас-
стояния приличные, к примеру, 
до Екатеринбурга — 875 киломе-
тров, до Тюмени — 806. Также че-
рез Нягань проложена железно-
дорожная линия Серов—Ивдель—
Приобье, однако она однопутная. 
Сейчас станция обслуживает 
35 предприятий, имеет 23 подъ-
ездных пути и возможность от-
правлять нефтеналивные и кон-
тейнерные грузы, но после созда-
ния ОЭЗ спрос может резко под-
скочить — посмотрим, справятся 
ли с такой логистической задач-
кой резиденты и управляющая 
компания. Не исключено, что во 
время навигации они будут заво-
зить оборудование по Оби до по-
селка Приобье. 

С точки зрения транспортной 
доступности «Титановая доли-
на», конечно, выигрывает: одна 
площадка в 180 километрах от 
Екатеринбурга, другая — в 15. Сам 

город стоит на пересечении тран-
зитных путей из Европы на Даль-
ний Восток и с Крайнего Севера в 
Среднюю Азию. После недавней 
реконструкции станция «Екате-
ринбург-Сортировочный», рас-
положенная на главном ходу 
Транссиба, может перерабаты-
вать до 6900 вагонов в сутки.

То, что именно логистика, а не 
налоговые льготы, — решающий 
фактор для резидентов, под-
тверждает опыт «Титановой до-
лины». Несмотря на то что первая 
площадка была на более высокой 
стадии готовности, предприни-
матели стояли в очередь на вто-
рую. И только после того, как на-
чалось строительство железнодо-
рожной станции в Верхней Салде, 
спрос сбалансировался. 

На самом деле этот объект в 
ОЭЗ закладывали в проект с са-
мого начала — тормозила стои-
мость. Помогло заключение кон-
цессии между Свердловской об-
ластью и РЖД в 2020-м. Железно-
дорожники инвестировали свы-
ше 1,6 миллиарда рублей в стан-
цию «Промышленная». Ее соби-
раются сдать в этом году, после 
чего ОЭЗ сможет отправлять и 
принимать полувагоны, 20- и 
40-футовые контейнеры, длинно-
составные поезда — это явно заин-
тересует резидентов из сфер тя-
желого машиностроения, лесо- и 
металлообработки. Перспектив-
ный объем перевозок оценивает-
ся в 500 тысяч тонн в год.

Заводы на старте
За прошедший год в России 

создано семь ОЭЗ, еще две рас-
ширены. «Нягань» стала 50-й в 
общем списке и 31-й промыш-
ленно-производственной (ППТ). 
Есть еще семь технико-внедрен-
ческих, десять туристско-рекреа-
ционных и две портовые. Эффек-
тивность любой оценивают по 
двум критериям: возвратность 
бюджетных средств и мнение 
бизнеса об удобстве ведения дел. 
Лидерами национального рей-
тинга в 2022 году среди ППТ ста-
ли «Липецк», «Алабуга» и «Мог-
лино». «Титановая долина» заня-
ла шестое место, войдя в группу 
«высокой инвестиционной при-
влекательности».

При этом наблюдается явная 
диспропорция в размещении 
ОЭЗ: самая высокая их концен-
трация в ЦФО, на втором месте — 
ПФО. По мнению экспертов, 
опрошенных «РГ», у бизнеса по-
пулярны площадки, уже имею-
щие положительную историю на 
рынке, с развитой инфраструкту-
рой и сильными командами. Гру-
бо говоря, никто не хочет ждать, 
пока построят сети и дороги, про-

ще зайти на все готовое. Ну и не 
забываем о мировой повестке: на 
первый план выходят критиче-
ски важные отрасли. В этом смыс-
ле вполне логично расширение 
ОЭЗ «Иннополис», специализи-
рующейся на IT.

В «Титановой долине» сегодня 
22 резидента. За все время было 
расторгнуто 11 договоров, в том 
числе восемь по решению судов, 
в связи с тем что у компаний не 
было финансов на реализацию 
заявленных проектов, два — по со-
глашению сторон, рассказали в 
пресс-службе ОЭЗ. Несмотря на 
тернистый путь, проект продол-
жает набирать обороты и даже 
планирует расширяться за счет 
новых площадок в Алапаевске и 
Сысерти. Среди ближайших пер-
спектив — старт завода железно-
дорожных колес и закладка ком-
плекса сжижения природного 
газа мощностью 1,5 тонны в час в 
Верхней Салде.

— При выборе учитывали не-
сколько факторов: близость к по-
ставщику оборудования, свобод-
ную таможенную зону, наличие 
основного энергоресурса. Ну и, 
конечно, доступ к магистральным 
автодорогам, — рассказала испол-
нительный директор «Аметист-
СПГ» Людмила Кузнецова. 

На «Уктусе» на средства ин-
фраструктурного кредита в мил-
лиард рублей возводят корпуса 
для Уральского завода граждан-
ской авиации, где собирают лег-
кий многоцелевой самолет «Бай-
кал». Другой резидент, МО «От-
дел медицинской техники», на-
мерен запустить первую очередь 
уже в нынешнем году. Будет вы-
пускать медицинскую мебель, ва-
куумные системы для взятия кро-
ви, одноразовые контуры для ре-
анимаций и другие расходники.

— Успех ОЭЗ стоит на двух ки-
тах — предпринимательской ини-
циативе и господдержке. В итоге 
такие проекты стимулируют раз-
витие отраслей, нуждающихся в 
импортозамещении, — проком-
ментировали ситуацию в аппара-
те полпреда президента в УрФО. 
— К ОЭЗ «Нягань» интерес бизне-
са определенно есть. Ее появле-
ние положительно отразится на 
развитии всего федерального 
округа. Дополнительный объем 
налоговых отчислений во все 
уровни бюджетов должен до-
стичь к 2035 году 7,6 миллиарда 
рублей (за вычетом НДС, плани-
руемого к возмещению). Соотно-
шение между тратами на инфра-
структуру и частными инвести-
циями составит 1 к 9,8. •

После начала СВО и ужесточе-
ния санкций импортозамеще-
ние стало для нашей промыш-
ленности важнейшей задачей. 
Однако, на мой взгляд, уже се-
годня нужно ставить цель не 
просто замены импорта, а до-
стижения технологического су-
веренитета.

Речь ведь идет не только о пря-
мой зависимости от иностран-
ной техники, которая в ряде сфер 
весьма высока, например, в ме-
дицине — около 80 процентов. 
Проблема усугубляется тем, что 
производство российских това-
ров зачастую базируется на ис-
пользовании иностранных мате-
риалов и компонентов. Так, по 
данным Высшей школы эконо-
мики, доля импорта в добавлен-
ной стоимости конечного про-
дукта в текстильной промышлен-
ности превышает 70 процентов, 
фармацевтике и производстве 
электрооборудования — 50—60,  
автопроме — 55.

Учитывая эти цифры, вряд ли 
можно предположить, что про-
цент использования импортных 
комплектующих за последние 
месяцы резко сократился. Чаще 
компании заменяют одних зару-
бежных поставщиков на других — 
из дружественных стран. Но при 
таком раскладе возникают и под-
водные камни: это может приве-
сти к снижению качества матери-
алов и технологий, да и на адапта-
цию могут уйти месяцы. 

На первый взгляд, решение 
очевидно — нужно замещать им-
порт. Но для качественной заме-
ны необходимо проведение
НИОКР. Это по силам не каждо-
му предприятию, да и тем, кто 
способен, требуются время и 
деньги. При наличии же необхо-
димой продукции на отечествен-
ном рынке необходимо увеличе-
ние производственных мощно-
стей для ее выпуска, что тоже не-
дешево и небыстро. Отмечу и то, 
что при переходе на отечествен-
ные комплектующие цена гото-
вого изделия с большой долей ве-
роятности возрастет, и не факт, 
что продукция без импортной 
начинки будет востребована 
рынком по такой цене.

Все эти факторы тормозят им-
портозамещение, и пока компа-
нии склонны искать аналоги за 
рубежом. Но в перспективе ста-
вят цель перехода на отечествен-
ную элементную базу, и это глав-
ное: лояльность к импортозаме-
щению станет его двигателем, а в 
будущем — залогом технологиче-
ской независимости России.

Чтобы ускорить этот процесс, 
нужно изменить, сделать более 
гибким подход к государствен-
ной поддержке. Она должна охва-
тывать не отдельные предприя-
тия и отрасли, а их связки, то есть 
фокусироваться на помощи це-
почкам кооперации. Кроме того, 
оказывать ее нужно комплексно, 
то есть одна мера должна вклю-
чать финансовую поддержку и 
разработки, и последующего 
освоения производства, и орга-
низации серийного выпуска. 

Ко всему прочему, привлече-
ние субсидии или льготного фи-
нансирования влечет за собой 
определенные риски, ведь пред-
приятие лишается права на 
ошибку. А значит, необходимо 
структурировать риски компа-
ний даже ценой дополнительных 
расходов бюджета.

Все эти вопросы необходимо 
решать на государственном 
уровне. Только при таком раскла-
де у нас начнут появляться ана-
логи изделий, не уступающие по 
качеству ушедшим с рынка това-
рам, и в итоге будет обеспечено 
не просто импортозамещение, а 
технологическая независимость.

Также важна и организацион-
ная поддержка. В идеале нужен 
координирующий орган, кото-
рый поможет компании собрать 
пакет необходимых документов 
и будет сопровождать подачу и 
рассмотрение заявки. Такую ра-
боту можно организовать под 
эгидой правительства региона. •

А К Ц Е Н Т

У бизнеса популярны площадки, 

уже имеющие положительную историю 

на рынке, с развитой инфраструктурой 

и сильными командами
Господдержка 
должна охватывать 
не отдельные ком-
пании и отрасли, 
а их связки, то есть 
фокусироваться 
на помощи цепоч-
кам кооперации

Скоростные подъ-
емники западных 
производителей 
массово устанав-
ливали не только 
в жилых домах, но 
и в большинстве 
учреждений и орга-
низаций, к примеру, 
в здании прави-
тельства области

Андрей Мисюра,
председатель комитета 

по промышленности 

СОСПП, генеральный 

директор Корпорации 

развития Среднего Урала

МНЕНИЕЕНИЕ

НЕ ЗАМЕНА, 
А СУВЕРЕНИТЕТ

ГЧП В Уральском федеральном округе появится вторая 
особая экономическая зона

Дорога ждет резидента

У единственной на Урале ОЭЗ сейчас 

уже две площадки, но раскручивал-

ся проект долгих 12 лет.
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Резиновые ремни изнашиваются быстрее стальных тросов, поэто-

му использование импортных лифтов может стать небезопасным.
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ГОСПОДДЕРЖКА Первые субсидии челябинским аграриям направят в феврале

Пора готовить бороны
Евгений Китаев, 

Челябинская область

В 
Челябинской области на-
чинается подготовка к 
новому полевому сезону, 

формируется структура посев-
ных площадей, в районах про-
ведут инвентаризацию сель-
скохозяйственных земель, что-
бы активнее вовлекать их в 
оборот.

Пашню в обработке в этом 
году планируется увеличить на 

57 тысяч гектаров (по прогноз-
ным оценкам, общая площадь 
достигнет 1,974 миллиона гек-
таров). Значительно увеличатся 
посевы пшеницы, в том числе 
твердых сортов, а в целом клин 
под зерновыми и зернобобовы-
ми расширится на 37,7 тысячи 
гектаров.

Площади под бобовыми 
культурами увеличатся на 
9,7 тысячи гектаров. Большую 
часть этого прироста обеспе-
чит горох, востребованный для 

экспорта в Китай. А вот показы-
вавшие ранее положительную 
динамику посевы масличных 
культур впервые ждет сниже-
ние, что связано с сокращени-
ем экспорта льна. Подсолнеч-
ником будет засеяно столько 
же,  как в  прошлом году,  — 
148 тысяч гектаров (он пользу-
ется высоким спросом внутри 
страны). 

Еще одной особенностью се-
зона станет увеличение господ-
держки производства картофе-

ля и овощей открытого грунта 
(для этих целей запущена от-
дельная федеральная програм-
ма). На 20 миллионов вырастет 
субсидия на приобретение ми-
неральных удобрений (в про-
шлом году хозяйствам выпла-
тили на эти цели 172 миллио-
на руб лей с возмещением до 
30 процентов затрат).

Первые средства господ-
держки аграриям будут направ-
лены уже в феврале, на месяц 
раньше, чем в 2022-м, что по-

зволит им вовремя начать под-
готовку к весенним полевым ра-
ботам. Хорошему урожаю долж-
на поспособствовать и сама 
природа. Осенью средние запа-
сы влаги в почве, хотя и были 
меньше многолетних значений, 
в 1,4 раза превысили прошло-
годний уровень. Большой снеж-
ный покров также способствует 
созданию благоприятных усло-
вий к посевной, которая на Юж-
ном Урале традиционно начнет-
ся в мае. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Медведева, 

Екатеринбург

З
емляной субстрат для 
озеленения города бу-
дут получать из техно-
грунта — это перегнив-
шая органика, которую 
отделили от пластика и 
прочего неорганиче-
ского мусора на сор-
тировочном заводе. 

Для формирования качествен-
ного грунта также планируют 
использовать иловые остатки с 
очистных сооружений. В соста-
ве техногрунта могут быть вред-
ные не только для растений, но и 
для людей вещества, и обычно 
его применяют для засыпки по-
лигонов. Но уральцы уверены, 
что смогут превратить его в лег-
кую плодородную и экологиче-
ски безопасную почву. Пилот-
ный проект хотят запустить уже 
весной — рассчитали, что для 
этого нужно полтора гектара 
земли.

— Через год из техногрунта мы 
получим обычный грунт, только 
улучшенный. Он будет легче и 
питательнее — наполнен необхо-
димыми полезными веществами 
(мы их подмешаем), а также ми-
кросредой. Соли тяжелых метал-
лов извлечем с помощью расте-
ний. Внесем в грунт даже дожде-
вых червей — рабочая группа 
сейчас изучает этот вопрос, — 
объясняет мастер живых систем 
для города, собственник компа-
нии Юлия Сорокина.

Организация коммерческая, 
однако зарабатыванием денег 
интересы владельцев и сотруд-
ников не ограничиваются. Для 
проработки перспективных 
идей, социальных и прочих про-
ектов с неочевидной прибылью 
выделено специальное время — 
в пятницу с 16 часов и пока не 
надоест. Все участники мозго-
вых штурмов делятся на группы 
«по интересам»: например, в ту 
пятницу, когда мы побывали в 
штаб-квартире компании, одна 
команда продумывала концеп-
цию благоустройства заболо-
ченных участков возле озера 
Шувакиш, другая — изучала ме-
ханизмы, которые могут помочь 
при земляных работах, третья —  
готовила программу ландшафт-
ного фестиваля «Атмофест».

В составе проектной группы, 
работающей над технологией 
производства грунта из иловых 
остатков и отходов, — химик, 
поч вовед, дендролог, ландшафт-
ный дизайнер и менеджер. 

— Оказывается, есть целый 
мир червей! Есть те, что хорошо 
перерабатывают почву, но не 
зимуют, другие хорошо перено-
сят морозы, но плохо работают. 
Мы провели эксперименты, изу-

чили мировой опыт и в итоге ре-
шили  использовать «владимир-
ского старателя», — увлеченно 
рассказывает координатор про-
екта Екатерина Юнусова. 

Свои особенности есть и при 
работе с илом очистных соору-
жений. Кроме неприятного запа-
ха он обладает еще и свойством 
сжигать все, что в нем находится. 
В горячей среде хорошо работа-
ют микроорганизмы, но погиба-
ют семена и корни растений. Так 
что перед использованием ила 
для озеленения нужно дождать-
ся, пока «горячий процесс» за-
вершится — на это уходит при-

мерно год.  Зато если в природ-
ной почве полно семян сорня-
ков, от которых трудно изба-
виться, то у бывшего техногрун-
та такого недостатка нет.

Дело, за которое взялась 
уральская компания, не толь-
ко благородное, но и очень 
свое временное: по постанов-
лению правительства РФ рас-
ходы на компостирование пи-
щевых отходов из мусорных 
баков и производство техниче-
ского грунта теперь  учитыва-
ют в тарифе региональных опе-
раторов. Сделали это, чтобы 
заставить бизнес перерабаты-

вать больше ТКО и меньше вы-
возить на полигоны. 

У ландшафтной компании 
свои интересы: ее основные про-
екты — озеленение новых жилых 
комплексов. В портфеле заказов 
ежегодно 12—13 ЖК, и для благо-
устройства их дворов, высадки 
деревьев и разбивки газонов не-
обходимо примерно 7000 тонн 
плодородного грунта в год.

— Мы специально заложили в 
пилотный проект такой объем, 
который полностью покрывает 
потребности компании. Даже 
если наш грунт никому больше 
не будет нужен, он пригодится 
нам самим, — уверяет Юлия Со-
рокина.

Между тем потребность Ека-
теринбурга в земляном субстра-
те гораздо выше: есть и другие 
ландшафтные компании, и ко-
митет благоустройства мэрии, 
который отвечает за озеленение 
всего города. Кстати, разработ-
ками уральцев первыми заинте-
ресовались не местные власти, а 
чиновники из другого региона.

— Люди отслеживают все ин-
тересные проекты, а наш ведь 
именно такой. Глава городской 
администрации из Северо-
Западного федерального окру-
га лично обратился к нам с 
предложением запустить пи-
лотный проект именно у них. 
Под эти цели предоставляют 
землю. Пока решение не при-
нято: возможно, будем делать 
это сразу в двух городах или 

выберем только один. Мы не 
госструктура, нам легче рабо-
тать там, где идут навстречу. А 
когда доработаем технологию, 
она будет применима где угод-
но, — рассуждает Юлия Соро-
кина. •

Следом же будет изго-
товлена карта существу-
ющей ныне транспорт-

ной схемы. Обе планируют раз-
местить рядышком на останов-
ках, чтобы горожане могли срав-
нить и поддержать перспектив-
ный проект. Вот только разрешат 
ли муниципальные чиновники 
развешивать схемы в публичных 
местах, пока не ясно.

Подзарядка
В небольшой Нижней Туре, 

где вообще всего один автобус-
ный маршрут, подталкивать 
местные власти к монтажу 
умных остановок не пришлось. 
В 2018 году на «Иннопроме» ад-
министрация Нижнетуринско-
го городского округа и компа-
ния «Мегафон» подписали со-
глашение о реализации проек-
тов цифровизации транспорта. 
Начали с 16 умных остановок, 
где обеспечены возможности 
выхода в интернет, подзарядки 
телефонов, видеонаблюдения. 
Через пару лет добавили еще 
две — уже с обогревом.

Реализовали проект с помо-
щью лизинга. Этот финансовый 
инструмент позволил городу по-
лучить остановочные комплексы 
сразу, а расплатиться за них (тре-
бовалось более 15 миллионов 
руб лей) в течение пяти лет. К тому 
же компания-оператор взяла на 
себя демонтаж старых остановок, 
строительство и подключение ко 
всем инженерным сетям новых, а 
также их обслуживание в течение 
пяти лет. По истечении этого сро-
ка, то есть в нынешнем году, 
умные комплексы перейдут в соб-
ственность города.

— Все они живы-здоровы, теле-
фон подзарядить можно. Wi-Fi, 
правда, слабо ловит, — рассказала 
«РГ» одна из местных жительниц. 
Хотя после небольшой заминки 

добавила: — Жаль, электронного 
табло нет: непонятно, сколько 
ждать автобуса. А ходит он нере-
гулярно. Но на опцию отслежива-
ния власти решили не тратиться: 
маршрут-то один.

Соглашение с телекоммуника-
ционными компаниями — один из 
самых популярных  в стране ме-
тодов внедрения ИТС. Так созда-
ли сеть умных остановок в Ниж-
нем Новгороде, Владимире, Кеме-
рове. При явных плюсах (город 
получает готовый продукт, к тому 
же в первые годы у чиновников не 
болит голова об обслуживании 
объектов) есть серьезный минус: 
цены на умные системы по кон-
цессии кусаются. В том же Ниж-
нем Новгороде стоимость одной 
остановки дошла до 4,8 миллиона 
рублей, тогда как средняя по стра-
не немногим превышает два мил-
лиона.

Без огоньков 
Екатеринбург пошел другим 

путем. Об участии в проекте круп-
ных частных инвесторов до сих 
пор не сообщалось, преобразова-
ния проводятся за счет бюджетов 
разных уровней. Так, в 2020 году 
из федеральной казны городу 
было выделено на внедрение 
транспортных мониторов, сер-
верных мощностей и модифика-
цию остановок 250 миллионов 
рублей. Именно на этот период  
пришелся пик изменений: умные 

остановки в Екатеринбурге появ-
лялись десятками.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе мэрии, сейчас в городе 
68 остановочных комплексов, 
оснащенных интерактивным 
цифровым модулем, и 70 — с элек-
тронным информационным таб-
ло, показывающим время до при-
бытия трамвая, троллейбуса или 
автобуса. За прошлый год уста-
новлено 55 новых смарт-систем 
обоих типов. Сеть солидная, но 
горожане ворчат: непонятен 
принцип определения мест, где 
появится очередная транспорт-
ная инновация. К примеру, вот 
уже два года интерактивный мо-
дульный комплекс скучает у Ка-
менных палаток, где останавлива-
ются всего два автобусных марш-
рута. Зато неподалеку, за пере-
крестком, общественный транс-
порт идет потоком, но павильон 
не оснащен даже табло.

Не меньше вопросов и раздра-
жения у екатеринбуржцев вызы-
вает и выход из строя уже уста-
новленных мониторов. Они меся-
цами могут стоять в ожидании ре-
монта. «Цифровые модули ремон-
тируются по мере возможности», 
— лаконично сообщили в админи-
страции города. Неготовность му-
ниципалитетов оперативно об-
служивать умные цифровые си-
стемы на дорогах — ахиллесова 
пята не только Екатеринбурга. 
Видимо, чиновники до сих пор 
считают смарт-объекты экзоти-
кой, хотя жители уверены — это 
уже неотъемлемая часть дорожно-
транспортной инфраструктуры, 
на которой нельзя экономить.

За работоспособностью циф-
ровых модулей в Екатеринбурге 
следят специалисты отдела 
управления  пассажирскими пе-
ревозками Центра организации 
движения. А вот ремонтом зани-
мается частная компания. По от-
крытым данным, в прошлом году 
был проведен аукцион на заклю-
чение договора на ремонт обору-
дования до конца 2024 года. Цена 
контракта — 8 миллионов рублей. 
Выиграл торги некий ИП, основ-
ной деятельностью которого яв-
ляется оптовая торговля электро-
приборами, а производство ком-
муникационного оборудования — 
дополнительная сфера. •

Интеллект 
против пробок
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За работоспособностью цифровых 

модулей следят специалисты Центра 

организации движения. А ремонтом 

занимается частная компания

Между тем

Цифровые технологии не стоят на месте. Пока города осваивают но-

вации вчерашнего дня, обстановка в корне меняется. Так, светофо-

ры, оснащенные таймерами обратного отсчета времени, не справ-

ляются с решением более интеллектуальных задач: когда время 

ожидания начала движения зависит от параметров транспортного 

потока, оно часто не укладывается в две цифры на табло — все чаще 

отсчет идет не на секунды, а на минуты. В таких случаях умный при-

бор, чтобы не зависнуть, просто отключает табло. В результате в 

часы пик на оживленных перекрестках нередко пропадает время 

ожидания «зеленого» для пешеходов.

ПРОГРАММА Крестьян 
обучат тонкостям 
агрострахования 

Соломка 
под колос

Светлана Добрынина, Свердловская область

Н
овую программу «Развитие системы агрострахо-
вания» запустил Уральский государственный 
аграрный университет. Курс предусматривает до-

полнительное профобразование и рассчитан больше не 
на студентов, а на уже знакомых с тонкостями работы на 
земле сельхозпроизводителей.

Прежде всего слушателей познакомят с правовыми  и 
финансовыми нюансами страхового дела, чтобы они овла-
дели методиками определения страховой стоимости, 
оценки рисков и могли со знанием дела выбирать продук-
ты, предлагаемые страховыми компаниями. Также кур-
сантов научат самостоятельно ориентироваться в ситуа-
ции: определять состояние почвы, посевов, прогнозиро-
вать урожайность сельскохозяйственных культур при 
разных повреждениях полей, чтобы самостоятельно со-
брать доказательную базу для подтверждения наступив-
шего страхового случая.

— Подготовка грамотных специалистов в этом процес-
се играет важную роль. При разработке курса мы учли все 
тонкости и аспекты 
страхования в сфере 
сельского хозяйства, 
особенности  ураль-
ского региона, — по-
яснила  проректор по 
оргвопросам УрГАУ 
Надежда Юрченко.

Ни один из регио-
нов УрФО не входит в 
десятку российских 
регионов-лидеров по 
использованию ме-
ханизмов агростра-
хования. Лет пять на-
зад из-за сложностей 
с получением ком-
пенсационных выплат страховые полисы вообще не поль-
зовались успехом. Даже в сельскохозяйственной Курган-
ской области несколько лет подряд не было заключено ни 
одной страховой сделки. Но после засухи, захватившей аж 
два года (2020—2021), ситуация немного изменилась.

Подхлестнула желание крестьян «подстелить солом-
ки» не только непредсказуемая уральская погода, но и из-
менения в страховых продуктах, в частности, разработка 
и запуск новых программ страхования с господдержкой в 
случае введения ЧС. Они подразумевают упрощенный по-
рядок получения выплат без предоставления дополни-
тельных документов.

По данным Национального союза агростраховщиков, 
за последние три года объем этого рынка в УрФО вырос 
троекратно, превысив 169 миллионов рублей. Причем 
84 процента договоров заключены при поддержке госу-
дарства. Площадь посевов с финансовой защитой от непо-
годы увеличилась на Урале в два раза — с 49 тысяч гекта-
ров в 2020 году до 105 тысяч в 2022-м. 

Лидером в округе по размеру застрахованных площа-
дей в прошлом году стала Курганская область, где хозяй-
ства в расчете на господдержку застраховали 44 тысячи 
гектаров. Сельхозпроизводители Свердловской и Тюмен-
ской областей предпочли остаться в мультирисковой про-
грамме, по которой застрахованы в этих регионах соот-
ветственно 39 и 23 тысячи гектаров. Челябинская область 
со страховкой посевов пока выжидает, но зато вошла в 
первую пятерку субъектов РФ по объему страхования по-
головья скота. •

СРЕДА ОБИТАНИЯ Ландшафтная компания планирует превращать отходы 
города в грунт для его озеленения

Разобьют сады на соре

В пятницу вечером сотрудников 

«Урбан Грин» с работы не выгнать: 

прорабатывать новые идеи и пер-

спективные проекты люди готовы 

допоздна.

А К Ц Е Н Т

Расходы на компостирование пищевых 

отходов теперь учитывают в тарифе 

регоператоров, чтобы заставить бизнес 

перерабатывать ТКО

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В недавнем интервью «Российской газете» глава Минприроды Алек-

сандр Козлов рассказал, что в целом по стране объем пищевых отходов 

оценивается в 17,9 миллиона тонн в год — это около 40 процентов от 

всех твердых коммунальных отходов. Плюс на предприятиях пищевой и 

перерабатывающей промышленности образуется около 30 миллионов 

тонн вторичного сырья и отходов. Большая часть пищевых отходов 

(71 процент) приходится на конечных потребителей — жителей страны, 

еще 29 процентов — отходы ретейла и общепита.

— Вдумайтесь в эти цифры: в среднем россиянин выбрасывает около 

88 килограммов еды в год! — акцентирует внимание министр. И предла-

гает получать из вторичного сырья пищевой промышленности удобре-

ния, корма для скота и птицы, компоненты для использования в химиче-

ской, фармацевтической, микробиологической, строительной отраслях. 

Добавим: и качественную плодородную почву.
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АПК В Челябинской области 
происходит укрупнение 
сельского бизнеса

Выросли наделы 
и стада

Евгений Китаев, 

Челябинская область

М
икроперепись 2021 го-
да, итоги которой под-
вел недавно Челябинск-

стат, выявила новую тенденцию: 
на Южном Урале сократилось 
количество сельхозпроизводи-
телей. По сравнению с 2016-м, 
когда проводилось предыдущее 
исследование, крупных орга-
низаций стало меньше на треть 
(сегодня их 251), а крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
индивидуальных предпринима-
телей — в 3,7 ра за (1246). Одна-
ко специалисты полагают, что 
настораживать эти цифры не 
должны. 

— Если раньше мы считали 
все зарегистрированные хозяй-
ства, то в 2021 году впервые 
только тех, кто осуществляет 
деятельность фактически, а не 
на бумаге, — делает акцент руко-
водитель Челябинскстата Ольга 
Лосева.

Более того, удельный вес дей-
ствующих предприятий по от-
ношению к общему количеству 
зарегистрированных вырос с 
80 до 94 процентов, а КФХ — еще 
значительнее: с 29 до 95. У ре-
ально работающих хозяйств 
также ощутимо увеличились 
средние наделы обрабатывае-
мых сельхозугодий: в организа-
циях — с 3854 до 4684 гектаров, 
у фермеров — со 192 до 851. 

Примечательно и то, что КФХ 
показали себя более эффектив-
ными землепользователями: 
доля обрабатываемой пашни в 
принадлежащих им сельхозуго-
дьях поднялась с 88 до 98 про-
центов. По словам министра 
сельского хозяйства Челябин-

ской области Алексея Кобыли-
на, на малые формы приходится 
теперь почти половина посев-
ных площадей яровых и собран-
ного зерна. А еще в фермерских 
хозяйствах Южного Урала по 
сравнению с цифрами переписи 
2016 года в 1,6 раза выросло по-
головье коров, составив 20,3 ты-
сячи. 

У крупных хозяйств пока 
бесспорное преимущество в 
таких отраслях, как свиновод-
ство и птицеводство. Числен-
ность свиней в регионе уве-
личилась на 12 процентов, со-
ставив 86 тысяч голов. Правда, 
рост поголовья птицы, кото-
рый фиксировался с 2006-го по 
2016 год, когда на Южном Ура-
ле активно строились птице-
фабрики, сменился снижени-
ем на 12 процентов за после-
дующее пятилетие: в 2021 году 
насчитывалось 22,2 миллио-
на голов. Но, как подчеркива-
ет глава регионального аграр-
ного ведомства, птицефабри-
ки перешли от энергичного на-
ращивания поголовья к более 
эффективному решению таких 
вопросов, как реализация про-
дукции и снижение себестои-
мости производства.

— Данные, полученные в ходе 
микропереписи, позволяют 
оценить динамику развития 
аграрного сектора, его ресурс-
ный потенциал, который дале-
ко не исчерпан, — продолжает 
Алексей Кобылин. — Все боль-
шее число хозяйств ведет свое 
дело профессионально, на осно-
ве научно обоснованных под-
ходов, что доказывает повыше-
ние эффективности производ-
ства и увеличение площади 
сельхозугодий. •

ИНИЦИАТИВА На Южном 
Урале коммунальщики 
предложили поправку 
в Налоговый кодекс

Льгота для всех

Евгений Китаев, Челябинская область

Ассоциация «Объединение управляющих многоквар-
тирными домами Южного Урала», в составе которой 
более 50 УК, обслуживающих не менее 70 процентов 
жилфонда Челябинска, попросила уполномоченного 
по защите прав предпринимателей области Алексан-
дра Гончарова содействовать корректировке законо-
дательства, касающегося взимания НДС.

Суть проблемы, по словам общественного представи-
теля бизнес-омбудсмена Алевтины Белешовой, в том, что 
сейчас от уплаты налога освобождаются лишь те управ-
ляющие организации, которые выполняют работы по со-
держанию и текущему ремонту общего имущества в мно-
гоквартирных домах не своими силами, а с привлечени-
ем подрядчиков. Если же компания занимается этим 
«собственными руками», льгота не предоставляется, что, 
по мнению участников рынка, несправедливо.

— На наш взгляд, предложения заслуживают внима-
ния и обсуждения, — считает Александр Гончаров.

Ситуацию рассмотрел также научно-консульта-
тивный совет по налогам, действующий при бизнес-
омбудсмене, и согласился, что нынешняя практика 
нуждается в пересмотре, поскольку мотивирует УК к 
созданию подрядных организаций, аффилированных с 
ними, а значит, к дроблению своего бизнеса.

Решить этот вопрос, по мнению правозащитников, 
поможет внесение поправок в Налоговый кодекс об осво-
бождении от уплаты НДС на услуги по содержанию и ре-
монту общего имущества многоквартирных домов, ока-
занные собственными силами управляющих компаний.

В ближайшее время, сообщили в аппарате омбудсме-
на, соответствующий законопроект будет разработан и 
направлен депутатам Госдумы от Челябинской области и 
в профильные комитеты российского парламента. •

Лет пять назад 
из-за сложностей 
с получением 
выплат страховые 
полисы вообще 
не пользовались 
успехом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Никитина, Тюмень 

П
рошлый год испы-
тывал на прочность 
как производите-
лей, так и потреби-
телей сладкого. Сре-
ди причин, по кото-
рым кондитерская 
отрасль, еще пять 
лет назад входившая 

в группу активно развивающих-
ся в пищевой индустрии, сда-
ла позиции на 3,4 процента (до 
1,2 миллиона тонн), — проблемы 
с поставками сырья, скачок цен 
и общее падение покупатель-
ской способности населения. 
И вот результат: в начале зимы 
интернет-сервис по размещению 
объявлений выдавал по запросу 
более 600 предложений по про-
даже готового «сладкого» биз-
неса. Если кафе-кондитерским с 
хорошей репутацией еще может 
улыбнуться удача в виде анти-
кризисного менеджера, то тем, 
кто работает на собственной 
кухне, везет меньше — тут либо 
сворачивать дело, либо разраба-
тывать план спасения. О том, как 
лавировать в условиях новой ре-
альности, корреспонденту «РГ» 
рассказали тюменские домаш-
ние кондитеры.

Подсчитать, сколько в городе 
кондитеров-надомников, не 
представляется возможным — 
большинство работает нелегаль-
но. Но даже те, кто вышел из тени, 
например в качестве самозаня-
тых, род деятельности в докумен-
тах не указывают, и это не воз-
браняется, говорят в УФНС Рос-
сии по Тюменской области. Центр 
занятости сообщает: за послед-
нее десятилетие свое дело в реги-
оне открыли более 1,3 тысячи 
женщин. Самые популярные у 
них виды бизнеса: салоны красо-
ты, швейные мастерские, кли-
нинг и кондитерка. Так что, по 
грубым прикидкам, легальных 
микропроизводств тортов, пи-
рожных и конфет в Тюмени в пре-

делах 300. Как правило, это мамы 
в декрете, предпенсионеры, а так-
же те, кто на профессиональном 
распутье или хочет отвлечься от 
основной работы.

Подтянуть новичков, которые 
планируют официально нести 
вахту у духовки, готовы в центре 
оказания услуг «Мой бизнес» и 
центре поддержки предпринима-
тельства регионального инвести-
ционного агентства. Руководи-
тель последнего Дмитрий Утьев 
пояснил, что обратившихся бес-
платно консультируют по выбо-
ру господдержки, банка, системы 

налогообложения. Вместе с кор-
порацией МСП проводят бес-
платные тренинги «Азбука пред-
принимателя» и «Мама-пред-
приниматель», позволяющие до-
вести внезапную идею до реаль-
ного кейса. Помогают и в продви-
жении на кулинарные площадки, 
а лучшие истории успеха транс-
лируют в сообществе. Однако не 
все в силу разных причин спешат 
легализоваться. 

— Неофициально работает в 
нашем сегменте каждая третья. В 
одном подъезде многоквартирно-
го дома живут по несколько фей 
Драже. Повальное увлечение до-
машней выпечкой на заказ охва-
тило город лет пять назад. Сама 
пришла в эту сферу случайно-
вынужденно: попала под сокра-
щение, долго не могла найти под-
ходящее место, начала печь и раз-
рисовывать имбирные пряники — 
в праздники на этом удавалось за-
рабатывать до 25 тысяч рублей, а 

накануне 2020-го, еще не зная, 
что дальше будет ой как несладко, 
занялась тортами, — рассказыва-
ет Людмила Рылова. 

Чтобы раскрутиться в новой 
для себя нише, молодая мама пер-
вое время продавала «молочных 
девочек» и «красный бархат» поч-
ти по себестоимости — в ценник 
закладывала чек на продукты 
плюс 500 рублей за труд. Хоро-
ший прием: новичок тренируется 
и уже зарабатывает. В итоге торт 
массой 3—3,5 килограмма выхо-
дил не дороже двух тысяч рублей. 
В неделю Людмила продавала по 

два-три изделия. Покупатели мно-
жились. Пришло время менять 
тактику — постепенно увеличи-
вать цену. Тут многие клиенты ис-
чезли с горизонта, остались лишь 
самые верные, но нынче и они не 
заваливают мастера заказами. 
Идти в наем не хочется — там дру-
гие технологии и продукты, да и 
график тяжелый. 

— В более благополучные вре-
мена в течение года семья могла 
себе позволить заказать торты на 
день рождения маме, папе, каж-
дому ребенку. Сейчас взрослые 
отказываются от именинных ла-
комств для себя, но детей бало-
вать не перестают. Да, продук-
ты дорожают: сливочное масло 
— на 100 процентов, миндальная 
мука — примерно на 30, в два раза 
увеличилась стоимость шокола-
да, пергаментной бумаги, упаков-
ки, сахарной печати картинок. По-
этому и ценник за торт продолжа-
ет расти. В среднем за килограмм 

готового многослойного изделия 
в Тюмени просят 1,6—1,8 тысячи 
рублей. Как будет дальше, слож-
но сказать. Но домашняя выпеч-
ка точно не исчезнет, как не ис-
чезнут дни рождения, юбилеи, 
корпоративы и прочие события, 
— рассуждает мастерица.

Для Марии Антуфьевой вы-
печка на заказ скорее хобби в пе-
рерывах между двумя работами.

— Иногда — 3-4 торта в месяц, 
иногда — тишина… На поток вы-
водить дело не хочу, чтобы не ли-
шать себя праздников: кондите-
ры не знают, что такое нормаль-
ный Новый год, Восьмое марта…. 
Когда за день отдала сразу шесть 
тортов, отказалась от затеи зара-
батывать на них. Но окупаются 
только большие объемы. Просто-
ять у плиты и стола с одним зака-
зом почти сутки, чтобы зарабо-
тать 1,5 тысячи рублей, — так себе 
перспектива. На домашней вы-
печке выедет тот, кто трудится 
дни и ночи напролет, а также дер-
жит хорошую для себя цену и кли-
ентам предлагает скидки за по-
стоянство, — объясняет девушка.

Лайфхаками закрепления в 
пошатнувшемся сегменте герои-
ни тоже поделились. Любитель 
домашней выпечки мало чем от-
личается от покупателя, допу-
стим, одежды. 

— Изначально заказчик ест 
торт глазами, поэтому изделие 
должно быть безупречно краси-
вым снаружи и в разрезе. Конди-
тер, которому важно не запят-
нать свое имя, сделает его еще и 
супервкусным, а домашнее апри-
ори вкуснее фабричного, — гово-
рит Мария.

Людмила добавляет, что вы-
живают домашние пекари по-
разному. Кто-то перешел на мел-
коштучный товар: зефир, пти-
чье молоко, макаруны, трюфели. 
Кто-то стал четко следовать моде, 
а здесь на смену трайфлам и кап-
кейкам пришли бенто-тортики 
весом 700—800 граммов, с ко-
торыми можно расправиться в 

две ложки, и cake to go — порци-
онные десерты с бисквитом и 
всевозможными кремами в ко-
фейных стаканах, ламинирован-
ных из нутри. Опять же, делать 
по одному-два бенто невыгодно, 
так как мучиться с ними придет-
ся не меньше, чем с многоярус-
ным «сникерсом». Поэтому рен-
табельно брать крупные зака-
зы — для спортивной команды от 
фанатов, например, или на девич-
ник перед свадьбой.

На пике популярности оста-
ются и полезные десерты. На них 
уже три года зарабатывает офи-
циальный кулинар Ирина Фефе-
лова. ПП-вкусности на основе 
орехов, урбеча, фиников, ягод, 
безглютеновой и цельнозерновой 
муки, кокосового сахара, сиропа 
топинамбура нашли своего по-
требителя с помощью экомарке-
тов и интернета. 

Еще одна примета времени — 
зарабатывание кондитеров на… 
кондитерах. Люди с опытом не-
редко делают платным доступ к 
своим страницам с рабочим кон-
тентом в соцсетях. Покупай под-
писку на полгода за тысячу руб-
лей — и пользуйся проверенными 
рецептами. Для новичков это вы-
ход — специальные курсы или се-
рия мастер-классов стоят в 15 раз 
дороже.

Оживить клиентуру помога-
ют и розыгрыши типа «Торт за 
100 рублей»: люди выбирают 
цифру, переводят кондитеру де-
нежку, в прямом эфире он крутит 
рулетку и для выпавшего номера 
выпекает изделие, на которое, по 
сути, скинулись все остальные. 

В общем, ремесло это в наши 
неспокойные дни — для влюблен-
ных в свое дело и хотя бы мини-
мально анализирующих колеба-
ния рынка, выносливых и обяза-
тельно готовых учиться чему-то 
новому. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Окупаются только большие объемы. 

Простоять у плиты и стола с одним 

заказом почти сутки, чтобы заработать 

1,5 тысячи рублей, — так себе перспектива
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ТЕНДЕНЦИИ Как справляются с кризисом домашние кондитеры

Сласти от депрессии

Многие молодые женщины превра-

тили кулинарное хобби в микро-

бизнес: в крупных городах их про-

дукция весьма востребована.

СУД Оператору 
придется 
вернуть 
задаток в казну

НАРУШИЛИ 
НЕ ТОЛЬКО ПДД

Михаил Пинкус, Челябинск

18-й Апелляционный суд при-
знал ничтожной сделку по пере-
даче в собственность Челябин-
ской области аппаратно-про-
граммного комплекса фото- и ви-
деофиксации нарушений правил 
дорожного движения. Его в 
2018 году по цене 317,6 миллио-
на рублей областному государ-
ственному казенному учрежде-
нию «Центр обработки вызовов 
системы 112 — Безопасный реги-
он» уступила компания «Росте-
леком». 

Как уже сообщала «РГ» 
(«Сымитировали торг» от 
06.11.2020), в УФАС пришли к 
выводу, что закупка была орга-
низована под конкретного по-
ставщика, которому заказчик 
намеренно создал преимуще-
ственные условия. Предмет 
торгов заведомо соответство-
вал техническим характери-
стикам комплексов, которые 
связисты начали строить и 
монтировать еще в 2014 году.  

— Кроме того, оператор за-
ранее получил информацию о 
намерениях властей оборудо-
вать город системами фотови-
деофиксации, — пояснила пред-
ставитель УФАС региона Ната-
лья Мартынюк. — Это под-
тверждается протоколом сове-
щания по обеспечению безо-
пасности грядущих саммитов 
ШОС и БРИКС-2020.

Необходимость покупки 
комплекса с точками фото-
видеофиксации по 42 адресам 
на гостевых маршрутах Челя-
бинска была озвучена на том 
самом совещании 12 июля, кон-
тракт заключен 1 ноября. То 
есть у связистов было достаточ-
но времени, чтобы подгото-
виться и предложить заказчику 
именно то, что требовалось.

При этом, как отметили в 
УФАС, на момент заключения 
контракта у компании еще не 
было всего комплекта оборудо-
вания, которое она должна была 
передать в аренду с последую-
щим правом выкупа государ-
ственной структуре (в полном 
объеме его предоставили только 
к концу декабря).  А платить за 
аренду заказчик почему-то на-
чал двумя месяцами ранее, пере-
числив оператору лишние 
20,5 миллиона рублей. Первыми 
на это обстоятельство обратили 
внимание в управлении эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции, попро-
сив специалистов УФАС прове-
рить сомнительную закупку на 
предмет возможных нарушений.

Представители Центра обра-
ботки вызовов пытались оправ-
даться тем, что с ноября активно 
использовали переданное им 
оборудование, начали фиксиро-
вать нарушения ПДД и даже на-
правлять нарушителям «письма 
счастья». Однако факт наруше-
ния закона о контрактной систе-
ме последовательно признали 
все судебные инстанции, а затем 
по требованию УФАС арбитраж 
счел ничтожной и саму сделку.

По сути, это делает возмож-
ным реституцию, когда оборудо-
вание возвращается поставщи-
ку, а деньги — заказчику. Но, учи-
тывая, что комплекс давно вы-
куплен и используется, антимо-
нопольщики ограничились тре-
бованием взыскания «задатка», 
полученного связистами до пе-
редачи региону всего комплекта.

Самое удивительное, что это 
решение не устроило то самое 
казенное учреждение, которому 
должны вернуться излишне 
уплаченные миллионы. Именно 
его представители подали жало-
бу в апелляцию, по сути, отка-
зываясь от денег и предлагая 
оставить все как есть. Видимо, 
сохранение партнерских отно-
шений с частником важнее сбе-
режения бюджетных средств. 
Однако суд  не удовлетворил их 
обращение.

В «Ростелекоме»  «РГ» сооб-
щили, что решение о возвраще-
нии в казну 20,5 миллиона руб-
лей обжаловать не намерены: 
оно вступило в законную силу и 
подлежит исполнению. •

ТУРИЗМ Первую в стране стоповер-программу путешествий расширили

Остановка на Полярном круге
Марина Некрасова, ЯНАО

С
топовер — длительная за-
держка в пути (до не-
скольких дней) в пункте 

пересадки — успешно развива-
ется в арктическом регионе. Те-
перь в нее включены 13 марш-
рутов.

Во-первых, это оборотные 
трансферы по направлениям 
Москва—Казань, Тюмень—Горно-
Алтайск и  Екатеринбург—
Тюмень. Для тех, кто летит из 
Санкт-Петербурга в Татарстан, 
из Екатеринбурга на Алтай и из 

Тюмени в культурную столицу 
России, остановки на Полярном 
круге пока возможны только в 
прямом направлении.

Во-вторых, увеличилось вре-
мя пребывания туристов в Са-
лехарде: если раньше по дороге 
из Москвы в Тюмень и обратно 
они могли задержаться на Яма-
ле всего на сутки, чтобы позна-
комиться с его достопримеча-
тельностями, то теперь уже на 
полтора дня. Для удобства путе-
шественников обновлен портал 
visityamal.ru, где можно выбрать 
короткий тур.

Как отмечают участники 
стоповер-программы, старто-
вавшей в ноябре 2022 года, она 
почти сразу стала популярной: 
за первые два месяца было про-
дано 60 процентов билетов от 
запланированного.

— С самого начала мы стре-
мились к ее расширению как в 
части географии, так и по дням 
недели. Теперь «Путешествие на 
Полярный круг» возможно из 
шести городов России по пятни-
цам, субботам и воскресеньям в 
зависимости от маршрута, — 
комментирует новшества ген-

директор авиакомпании «Ямал» 
Артем Лобачев.

В стоимость стоповера вхо-
дит перелет с остановкой в Са-
лехарде, в том числе перевозка 
комплекта горнолыжного или 
сноубордического снаряжения, 
проживание в четырехзвездоч-
ной гостинице, трансфер из 
аэропорта в гостиницу и обрат-
но, а также церемония пересе-
чения Полярного круга.

— Часть туристов хочет вер-
нуться к нам на полноценный 
отдых. Будем прислушиваться к 
запросам и совершенствовать 

программу, — делится планами 
директор департамента моло-
дежной политики и туризма 
ЯНАО Наиль Хайруллин. 

В частности, перспектив-
ным турнаправлением считает-
ся массив Рай-Из. Через не-
сколько лет тут появится со-
временный горнолыжный ком-
плекс, а пока построили пер-
вый горный приют для путеше-
ственников. В 2023-м устано-
вят еще несколько таких же мо-
дулей. Пеший маршрут начина-
ется от подножия и ведет к лед-
нику Романтиков. •

Управление эконо-
мической безопас-
ности и противо-
действия корруп-
ции попросило 
УФАС проверить 
сомнительную 
закупку на пред-
мет возможных 
нарушений

ТЕРРИТОРИЯ 
Градообразующее 
предприятие оказалось 
на грани остановки

Бакал разбит

Михаил Пинкус, Челябинская область

В городе Бакале с 16-тысячным  населением из-за неис-
полнения предписаний Ростехнадзора могут приостано-
вить работу старейшего градообразующего предприятия 
по добыче и обогащению железной руды. Без работы в од-
ночасье могут остаться более 800 человек. А перспектив 
трудоустройства в моногороде почти нет.

Как сообщили в региональном минпроме, последние 
несколько месяцев Бакальское рудоуправление работа-
ло себе в убыток. На исполнение предписаний Ростехнад-
зора по промышленной безопасности не было денег. 
В итоге уже сейчас остановлена деятельность трех пло-
щадок, отключена электроэнергия, приостановлен дого-
вор на горноспасательное обслуживание опасных произ-
водственных объектов.

— Для поддержки предприятия проводим переговоры 
с потенциальными потребителями продукции, в Мин-
промторг России направлено обращение с просьбой ока-
зать содействие в налаживании кооперационных свя-
зей, — сообщил глава ведомства Павел Рыжий. — Однако 
нужно быть готовыми оказать сотрудникам предприятия 
помощь в трудоустройстве.

По данным главного управления по труду и занятости 
населения, уровень безработицы в Саткинском районе с 
начала года снизился с 1,53 до 1,45 процента, на рынке бо-
лее тысячи вакансий. Однако в самом Бакале — только 184. 
На предприятиях добывающей промышленности в бли-
жайших муниципалитетах, Верхнем Уфалее и Карабаше, 
возможно трудоустроить еще 270 специалистов. Однако 
остальным предстоит пройти переподготовку или попро-
бовать себя в предпринимательстве. Региональный центр 
«Мой бизнес» готов консультировать людей по вопросам 
самозанятости и открытия собственного дела. 

Стоит отметить, что когда-то население Бакала пре-
вышало 30 тысяч человек, однако за последние 50 лет 
сократилось почти вдвое. •

ГОК снижает выбросы
Качканарский горно-обогатительный комбинат за-
ключил соглашение о взаимодействии в экологиче-
ской сфере с правительством Свердловской области. 
На ЕВРАЗ КГОК принята программа снижения негатив-
ного воздействия на окружающую среду: до 2030 года 
будет реализован ряд мероприятий на фабрике окуско-
вания, в карьерах, на обогатительной фабрике. Резуль-
татом должно стать снижение валового выброса за-
грязняющих веществ в атмосферу и полное прекраще-
ние сброса фильтрационных вод. На реализацию про-
граммы ЕВРАЗ КГОК направит 1,2 миллиарда рублей. 
Областное правительство в свою очередь обязуется 
поддерживать природоохранные проекты предприя-
тия и сотрудничать с ним по другим важным организа-
ционным вопросам.

Распробовали уральский 
хамон
Новый продукт «с испанским акцентом» выпустил 
уральский мясокомбинат «Сибагро». Старт производ-
ства мясного деликатеса, хамона, приурочили к 
20-летию предприятия. По словам директора Романа 
Хайрулина, это стало проверкой собственного профес-
сионализма. Дело в том, что изготовление сыровялено-
го свиного окорока требует специальных знаний, соз-
дания особых условий и занимает немало времени. Со-
гласно классическому испанскому рецепту, сначала 
мясо просаливают в специальном составе, затем вы-
держивают в холодильной камере, а после окорок дол-
го созревает. Первая партия деликатеса была заложена 
еще в апреле 2022 года, а до готовности он дошел толь-
ко к концу года. Пробная партия хамона очень заинте-
ресовала рестораторов из Москвы и Екатеринбурга, 
так что следующую комбинат решил увеличить сразу в 
шесть раз — мясо уже отправили на просаливание. 

Трубопрокатчики помогли 
больнице
Челябинский трубопрокатный завод закупил 25 ком-
плектов многофункциональной мебели для детского 
стационара городской клинической больницы № 9 в Че-
лябинске. Благотворительная акция направлена на вне-
дрение современного оборудования для малоинвазив-
ной хирургии, а также создание комфортных условий 
пребывания в больницах маленьких пациентов. Куплен-
ная заводчанами мебель предназначена для родителей, 
которые сопровождают детей во время лечения: ком-
плект можно использовать для занятий с ребенком, но 
он способен трансформироваться и в спальное место.

Дорогие горожане!
От имени депутатов Екатеринбургской городской 
Думы поздравляю вас с Днем российской науки.

Екатеринбург — один из 
крупнейших научных центров 
России, город передовых тех-
нологий и разработок, облада-
ющий широким интеллекту-
альным и инновационным по-
тенциалом.

На территории уральской 
столицы находятся предприя-
тия, которые подарили стране 
множество великих имен и на-

учных трудов, в том числе в области тяжелого машино-
строения, черной и цветной металлургии, систем управ-
ления для космической отрасли, армии и гражданской 
авиации. За всеми этими достижениями кроется труд 
ученых, изобретателей, инженеров. 

В этот праздничный день хочу поблагодарить всех, 
кто посвятил себя служению науке, кто стремится к но-
вым открытиям. Вы являетесь двигателем прогресса!

Желаю успехов и вдохновения, крепкого здоровья 
и энергии для воплощения в жизнь перспективных 
проектов!

С наилучшими пожеланиями, 
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

Игорь Володин


